
Артековец сегодня – Артековец всегда 

 

 Считаю, что вопросам воспитания юных двигателей прогресса на 

основе высоких духовно-нравственных ориентиров, ценностей патриотизма, 

гражданственности – неизменно уделяется приоритетное внимание 

государства. 

 В своей жизни я еще в школе поставил себе цель, на первый взгляд, 

недостижимого характера, но приводя в пример фразу французского 

генерала, государственного деятеля Шарля де Голля «Всегда выбирайте 

самый трудный путь – там вы не встретите конкурентов», с уверенностью 

могу для себя отметить, что нет ничего невозможного. Главное – сильно 

чего-то хотеть, и обязательно все намеченное воплотится в жизнь. Ведь 

многое из того, что мы видим сегодня, у кого-то когда-то было идеей в 

голове. «Не отходя от кассы», приведу пример, четко демонстрирующий мою 

позицию. Филиал Армавирского государственного педагогического 

института в небольшом городе Славянске-на-Кубани в 1994 году – идея 

главы администрации Славянского района, ныне депутата Государственной 

Думы Российской Федерации Владимира Синяговского, воплощенная в 

реальность. Сегодня филиал – на весь регион известная кузница 

педагогических кадров, решающая различные потребности муниципальных 

образований. И таких примеров очень много. 

 Как истинный патриот города-героя Новороссийска и будущий 

представитель педагогического сообщества нашей страны считаю, что очень 

хорошей практикой жизни для будущих учителей, воспитателей, 

преподавателей является производственное погружение в детскую 

атмосферу. Самый яркий пример – практика в Международном детском 

центре «Артек». Детский лагерь рассматривается ведь не только как 

организация, обеспечивающая отдых и оздоровление детей, но и как 

полноценный участник образовательного процесса. Сегодняшний «Артек» 

предъявляет высокие требования к уровню общей культуры, психолого-

педагогическим навыкам и профессиональным компетенциям педагога. 

 В своей «пирамиде задач на жизнь», идущих друг за другом для 

достижения конечной намеченной цели, отдельной задачей было выделено 

посещение «Артека» в должности вожатого. Летом 2019 года отправил свое 

резюме Заместителю руководителя управления детских лагерей «Артека» 

Елене Аркадьевне Савельевой-Рат. В феврале 2020 года после успешного 

рассмотрения документа получил приглашение на работу в Международный 

детский центр. В силу того, что в марте 2020 года общая обстановка в России 

кардинально осложнилась распространением новой коронавирусной 



инфекции, по распоряжению Министерства просвещения все 

образовательные учрежения массово перешли на дистанционный формат 

обучения, а детские оздоровительные площадки закрылись, предложение о 

работе пришлось отложить «до лучших времен».  

 К счастью, эти лучшие времена наступили летом, когда 

Минпросвещения по согласованию с Роспотребнадзором открыло детские 

лагеря, однако в новом формате, предусматривающим, в частности 50% 

заполнение лагерей по численности детей, строгие санитарно-

эпидемиологические процедуры и так далее. 

 Узнав об этом, обратился к исполняющей обязанности директора 

филиала Ольге Викторовне Леус с просьбой о предоставлении возможности 

поработать в «Артеке» с 24 августа по 14 ноября в рамках педагогической 

(производственной) практики, предусмотренной с 29 сентября по 26 октября 

учебным планом. Филиал подарил мне в рамках исключения «счастливый 

билет в будущее» и разрешил поехать в «Артек». После этого за несколько 

дней я уладил все формальные моменты и отправился в «Артек». 

 После прослушивания инструктажа по технике безопасности при 

нахождении с детьми, был распределен администрацией «Артека» в детский 

лагерь «Озерный». В силу санитарных ограничений также хочется отметить, 

что сокращены длительность смен с 21 дня до 14, а также до 1 января 2021 

года посещать «Артек» смогут только дети из Республики Крым – таково 

требование Роспотребнадзора. 

 Первая смена, в которой я принял участие в должности вожатого, 

оказалась смена №10 «Большая перемена «Артека», на которую пришлось 

празднование начала нового учебного года. Всем ребятам было предложено 

поучаствовать в больших переменах: девчонки и мальчишки стали 

участниками артековской школы, получили опыт обучения в творческих 

студиях и выступлениях. В ходе смены дети «Озерного» получили 

представление о научном способе познания действительности, основных 

видах исследовательских работ и этапах их осуществления. Некоторые 

ребята даже реализовали собственные проекты, приобрели опыт 

самостоятельного поиска, анализа и отбора информации. Что самое важное – 

научились формулировать результаты своего исследования, делать выводы, 

анализировать итоги работы. 

 По традиции в начале каждой смены проходит знакомство 

педагогического коллектива лагеря с детьми в формате масштабного 

представления под названием «Артленд – игра или реальность». Как правило, 

согласно план-сетке смены, данное знакомство проходит на второй-третий 

день пребывания детей в лагере. Но готовили мы эти выступления в 



пересменки, по ночам. На сон оставалось 2-3 часа в сутки. Но итог того стоит 

– воспитанники лучшего детского центра на мировой арене получают 

неописуемое удовольствие от просмотра данного мероприятия. 

 Кроме этого, одним из ключевых мероприятий смены является 

посвящение юных талантов в артековцы. Здесь торжественно вручаются 

капитанам отрядов отличительные памятные значки «Артека», проводится 

церемония передачи факела с огнем для разожжения общелагерного костра 

на площади – символ открытия каждой смены. 

 Также обязательным событием каждой смены является посвящение в 

артековцы на горе «Аю-Даг». «Кто на Аю-Даге не бывал, тот артековцем не 

стал», – говорят в детском центре. Каждый, кто побывал в «Артеке», хорошо 

знает о традиции посвящения в артековцы. Полтора часа вверх по горным 

тропинкам на вершину Медведь-горы – и весь «Артек» открывается, как на 

ладони. Посвящение в артековцы – одна из самых давних традиций. Ребятам 

рисуют на правой щеке букву «А», на левой – первую букву названия лагеря 

(например, «Озерный» или «Янтарный»). И, конечно, все вместе делают 

селфи и общее фото на память. В самом деле: Медведь-гора на заднем фоне – 

лучшее доказательство того, что ты действительно был в «Артеке», а не в 

какой-нибудь другом лагере на море. 

С Аю-Дагом связана и другая традиция – перенос камешка от 

подножия горы до ее вершины к «пирамиде желаний». Существовало 

поверье: если загадать желание и опустить на вершину принесенный снизу 

камень, оно тотчас же исполнится. Артековцы, естественно, выбирали камни 

весом, соответствующим глобальным масштабам задуманного. 

Хочется рассказать еще об одном конкурсе, который является частью 

каждой смены с 2019 года – конкурс «Звезда Артека», в рамках которого от 

каждого отряда выдвигаются представители, проходящие интеллектуальный, 

творческий отбор и в конечном счете получают титул «Звезды Артека». 

Пандемия внесла свои коррективы и в образовательный процесс, 

артековцев, который традиционно проводился за партами средней школы 

«Артека». Сейчас же все предметы под чутким руководством учителей 

школы ведут сами вожатые и воспитатели в своих отрядах. 

В рамках 12-й смены «Алые паруса «Артека» ребята из моего отряда 

почувствовали себя настоящими киноакадемиками и выступили не только в 

качестве членов жюри кинофестиваля, но и сняли собственные 

короткометражные фильмы под моим руководством и руководством 

администрации. Детки на протяжении смены изучали азы киноискусства, 

принимали активное участие в мастер-классах, а в конце 

продемонстрировали свои творческие работы. В этой смене детский центр 



принял в 28-й раз Международный детский кинофестиваль «Алые паруса 

«Артека». На закрытие съехались звезды первой величины, среди которых 

российский актер театра и кино Михаил Мамаев, советский и российский 

актер театра и кино, известный из «Ералаша», Юрий Чернов и многие другие. 

Пообщался со звездами и директором «Артека» Константином Федоренко. 

Кстати говоря, Константин Альбертович в прошлом – министр образования, 

науки и молодежной политики Краснодарского края.  

Финальным делом каждой смены становится  презентация театральных 

композиций воспитанниками всех отрядов детского лагеря «Озерный». В 

этой смене поставил с детьми сценку из всеми известного фильма 

«Золушка». Вместе с главной героиней, Мачехой, Маркизом, слугами, 

лесничим и простым мальчиком сыграл роль Короля. На этапе написания 

сценария было произведено много корректировок. Все роли были 

распределены между детьми. Удачно были подобраны все необходимые 

костюмы и качественно по всем необходимым параметрам произведена 

подготовка принцесс к выступлению. 

Также на базе Международного детского центра «Артек» прошел 

финал Международного конкурса молодых исполнителей популярной 

музыки «Детская Новая волна 2020», при поддержке Минпросвещения. С 

приветственным словом к участникам и гостям обратился глава Республики 

Крым Сергей Аксенов. В своем выступлении Сергей Валерьевич отметил, 

что Крым становится международной площадкой для подобных 

мероприятий, тем более, что сегодня наши ребята могут своими глазами 

увидеть звезд российской эстрады и научиться у них новому. В заключении 

руководитель Крыма зачитал телеграмму Президента Российской Федерации 

Владимира Путина, адресованную участникам, организаторам и гостям 

конкурса.  

Вместе с участниками конкурса спели Филипп Киркоров, Юлианна 

Караулова, Олег Газманов, Сосо Павлиашвили, Денис Клявер, Лариса 

Долина, Дима Билан, группа «Градусы», DAVA и Зара. Председателем жюри 

стал Игорь Крутой.  

В конкурсе приняло участие 12 финалистов из Азербайджана, 

Армении, Белоруссии, Грузии, Испании, Казахстана и России. По поручению 

Министра просвещения Сергея Кравцова все они получат путевки в 2021 

году на любую смену «Артека». 

В рамках пребывания в «Артеке» посчастливилось оставить свой след в 

виде дерева. Вместе с руководством Федеральной службы по 

экологическому, технологическому и атомному надзору, администрацией 

«Артека» и коллегами-вожатыми высадили 20 оливковых деревьев в детском 



лагере «Лазурный» в рамках празднования 95-летия «Артека». Высаживать 

деревья – добрая артековская традиция, которой уже столько же лет, сколько 

и самому легендарному лагерю. Директор «Артека» Константин Федоренко 

отметил, что был период, когда в год высаживали до пяти тысяч деревьев, а с 

1961 по 1970 год было высажено 33 тысячи деревьев.  

Для меня, как для работника «Артека» и члена Всероссийской 

политической Партии «Единая Россия», данная экологическая акция – это 

возможность сделать детский центр еще красивее, внесли вклад в развитие 

приоритетного национального проекта «Экология», а также оставить свой 

след в лучшем детском центре нашей планеты. 

В конце октября в связи с сезонным закрытием детского лагеря 

«Озерный» вместе с педагогическим коллективом перешел в детский лагерь 

«Янтарный», в котором отработал предпоследнюю смену под названием 

«Космическая одиссея «Артека».  

Здесь я узнал, в частности, что мой проект, посвященный созданию 

Всероссийской Ассоциации по обеспечению студентов производственными 

практиками и стажировками, вошел в ТОП-1000 форума «Сильные идеи для 

нового времени», организатором которого является Агентство 

стратегических инициатив Российской Федерации. 

В связи с сохраняющейся угрозой распространения коронавирусной 

инфекции в режиме видеоконференции из «Артека» презентовал свою 

работы экспертам Центра молодежных инициатив АСИ во главе с 

корпоративным директором Агентства Еленой Мякотиновой. Обсудил с 

коллегами основные преимущества и недостатки проекта, совместно с 

приглашенными экспертами и гостями определил основные проблемы, а 

также рассмотрел пути их решения. Как автор проекта ТОП-1000 включен в 

отбор в региональную экспертную группу АСИ по направлению 

«Образование». Мне будет доступна организация взаимодействия с 

профильными вузами из числа партнерских. Состоялась, на мой взгляд, 

продуктивная встреча. На время ее проведения руководство «Янтарного» 

предоставило мне место для выхода на связь. 

Вместе с детьми приняли участие в ежегодной просветительской акции 

«Тотальный диктант». Для меня и моих детей диктант – это возможность 

показать, что быть грамотным важно для каждого человека. 

Последняя смена в рамках моего пребывания в «Артеке» - 

долгожданный финал конкурса проекта президентской платформы «Россия – 

страна возможностей», который объединил больше миллиона школьников по 

всей стране – «Большая перемена». 



Школьники-финалисты из разных субъектов Федерации сообща 

работали над созданием «Города будущего» по шести направлениям: 

«Образование», «Предпринимательство», «Искусство», «Урбанистика», 

«Волонтерство» и «Здоровый образ жизни».  

С приветственными пожеланиями к участникам форума обратились 

представители исполнительной власти и партнеров конкурса: 

 Сергей Кириенко – первый заместитель руководителя 

Администрации Президента Российской Федерации; 

 Андрей Фурсенко – помощник Президента Российской 

Федерации; 

 Сергей Кравцов – министр просвещения Российской Федерации; 

 Герман Греф – президент, председатель правления ПАО 

«СберБанк»; 

 Владимир Мау – ректор Российской академии народного 

хозяйства и государственной службы при Президенте Российской 

Федерации; 

 Алексей Комиссаров – генеральный директор АНО «Россия – 

страна возможностей»; 

 Елена Шмелева – руководитель Всероссийского 

образовательного центра «Сириус»; 

 Александр Бугаев – руководитель Федерального агентства по 

делам молодежи; 

 Михаил Котюков – заместитель министра финансов Российской 

Федерации и другие. 

Также к ребятам обратился Президент Российской Федерации 

Владимир Путин в режиме видеоконференции. В своем обращении к 

молодым талантам Владимир Владимирович отметил, что благодаря 

индивидуальному подходу, вниманию к каждому участнику конкурс открыл 

новые звёзды, даже целые созвездия юных двигателей прогресса, которые не 

только сумели в полный голос заявить о себе, добиться успеха, осуществить 

свои мечты, но и стали примером для сверстников, доказали, что всё 

молодых руках, и всё зависит только от воли и настойчивости. В ходе 

встречи ребята поделились своими впечатлениями о конкурсе, 

поблагодарили Президента за предоставленную возможность показать себя. 

В заключении своего выступления глава государства отметил, что конкурс 

должен стать ежегодным. Причем те ребята, которые не войдут в число 

победителей в этом году, смогут вновь попробовать свои силы в конкурсе 

«Большая перемена» в будущем. Правительство обязательно будет 



продолжать эту работу. В свою очередь, хочу выразить огромную 

благодарность нашему Президенту за должную поддержку детей и 

подростков в нашей стране, за «Большую перемену» и «Артек». Считаю, что 

Россию можно по праву считать страной развития детства благодаря всем 

действиям федеральных властей, которые инвестируются в наше будущее - в 

наших замечательных детей, которые сделают успешной нашу страну завтра. 

Самым долгожданным событием «Большой перемены» была 

церемония награждения. Открыл церемонию награждения первый 

заместитель руководителя Администрации Президента Российской 

Федерации Сергей Кириенко. 

Сергей Владиленович отметил, что посовещавшись с партнёрами 

конкурса, было принято решение о ежегодном проведении "Большой 

перемены" для школьников. Более того, все учителя-наставники, 

подготовившие ребят-финалистов, пройдут образовательные курсы в лучших 

высших учебных заведениях нашей страны, а сами ребята получат супер-

призы в размере 1 миллиона рублей, которые они смогут потратить на 

обучение или закупку гаджетов для безграничного доступа к качественному 

образовательном контенту. 

Также на церемонии награждения присутствовали помощник 

Президента Российской Федерации Сергей Орешкин, министр просвещения 

России Сергей Кравцов, губернатор Ямало-Немецкого автономного округа 

Дмитрий Артюхов, губернатор Кировской области Игорь Васильев, 

руководитель федерального агентства по делам молодежи Андрей Бугаев, 

заместитель мэра г. Москва по вопросам социального развития Анастасия 

Ракова, генеральный директор АНО «Россия - страна возможностей» 

Алексей Комиссаров, народный артист Российской Федерации, актер Андрей 

Машков. 

Как представитель педагогического сообщества нашей страны, хочу 

отметить, что это уникальный конкурс. И не только потому, что в нем 

приняли участие более миллиона человек, но прежде всего, потому, что он 

дает уникальные возможности для самореализации. 

Выражаю огромную благодарность всем организаторам «Большой 

перемены» за предоставленную возможность для школьников показать свои 

самые хорошие качества и проявить себя в различных областях деятельности. 

Уверен, «Большая перемена» станет для каждого финалиста стартом в 

будущее. 

В ТОП-20 школ Российской Федерации вошли 2 образовательных 

учреждения из Краснодарского края, которые подготовили наибольшее 

количество победителей во Всероссийском конкурсе «Большая перемена». 



Безмерно приятно осознавать тот факт, что эти две школы находятся на 

территории муниципального образования город-герой Новороссийск. 

Выразил огромную благодарность директору ЧОУ «Гимназия №1» Татьяне 

Аветовне Меркуловой и директору МАОУ СОШ №34 Анастасии 

Александровне Спичаковой, а также всему педагогическому коллективу 

данных образовательных учреждений за предоставленную возможность 

молодым ребятам принять участие в конкурсе общероссийского масштаба. 

Каждая из школ-победителей получили по 2 миллиона рублей, которые 

администрация образовательных учреждений сможет вложить в покупку 

школьных автобусов, усовершенствование профильных классов, покупку 

оборудования для преподавания уроков физики и химии, и многое другое. 

Бесспорно, огромные слова признательности выразил и главе города 

Новороссийска Игорю Алексеевичу Дяченко за ежедневный личный 

контроль состояния образовательной сферы нашего города и инвестиции в 

будущее Новороссийска - в юных двигателей прогресса, которые, уверен, 

сделают наш город и нашу Кубань успешными завтра. Горжусь 

Новороссийском! 

Конечно же, параллельно со всеми мероприятиями ежедневными 

событиями дня становились: заполнение педагогической документации, 

проведение ежедневной утренней, дневной и вечерней термометрии у детей, 

проведение уроков по математике и информатике в дистанционном формате 

у детей школы «Артека», написание сценарных планов на творческие 

мероприятия, организация игровой деятельности в отряде, репетиции и 

многое другое. На сон, как отметил выше, оставалось 2-3 часа в сутки. Но это 

огромный педагогический опыт. 

Получил положительную характеристику педагогической деятельности 

от директора средней общеобразовательной школы «Артека» Натальи 

Николаевны Царьковой и учителей-кураторов. Получил диплом за 

добросовестное ведение педагогической документации. 

Выражаю огромную благодарность людям, без которых моя работа, 

практика в лучшей мировой здравнице не состоялась, : 

• Ольге Викторовне Леус - исполняющей обязанности директора 

филиала ФГБОУ ВО «Кубанский государственный университет» в г. 

Славянске-на-Кубани, кандидату педагогических наук, почетному работнику 

общего образования Российской Федерации  

• Станиславу Александровичу Позднякову - заместителю директора по 

учебной работе филиала ФГБОУ ВО «Кубанский государственный 

университет" в г. Славянске-на-Кубани», кандидату технических наук, 

доценту; 



• Роману Геннадьевичу Письменному - декану факультета математики, 

информатики, биологии и технологии филиала ФГБОУ ВО «Кубанский 

государственный университет» в г. Славянске-на-Кубани, кандидату физико-

математических наук, доценту; 

• Константину Альбертовичу Федоренко - директору ФГБОУ МДЦ 

«Артек»; 

• Александру Геннадьевичу Грищенкову - исполняющему обязанности 

начальника детского лагеря «Озерный»; 

• Сергею Анатольевичу Артеменко - начальнику детского лагеря 

«Янтарный»; 

• Елене Аркадьевне Савельевой-Рат - заместителю руководителя 

управления детских лагерей ФГБОУ МДЦ "Артек"; 

• всему профессорско-преподавательскому составу филиала ФГБОУ 

ВО «Кубанский государственный университет» в г. Славянске-на-Кубани. 

Сверхзадача и миссия «Артека» - научить детей дружить. Могу с 

уверенностью отметить, что за время работы приложил максимум усилий для 

формирования полноценных дружеских отношений у детей. Надеюсь, что 

эти отношения, которые сложились за краткосрочный период во временных 

детских коллективах, они пронесут через всю свою жизнь. 

Артековец сегодня - Артековец всегда! 

Сергей Вихров, 

 студент 5 курса факультета математики,  

информатики, биологии и технологии 


